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用智能语音实现用智能语音实现““沟通无障碍沟通无障碍””——
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碍服务点碍服务点。。
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奥村北京小屋奥村北京小屋，，科大科大

讯飞工作人员正在向讯飞工作人员正在向
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虚拟志愿者虚拟志愿者““爱加爱加””。。
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““你好你好，，欢迎来到北京冬奥会欢迎来到北京冬奥会。”。”在冬奥在冬奥

村村，，名叫名叫““爱加爱加””的志愿者随时提供咨询服的志愿者随时提供咨询服

务务。。与其他冬奥会志愿者不同与其他冬奥会志愿者不同，“，“爱加爱加””是虚是虚

拟人拟人，，会中英日俄法西会中英日俄法西 66 种语言种语言，，不管是冬奥不管是冬奥

赛事赛事、、赛程查询赛程查询，，还是交通还是交通、、文化文化、、旅游问答旅游问答，，

都能快速回应都能快速回应。。

这是科大讯飞助力北京这是科大讯飞助力北京 20222022 年冬奥会年冬奥会

的代表产品之一的代表产品之一。。作为北京作为北京 20222022 年冬奥会年冬奥会

和冬残奥会官方自动语音转换与翻译独家供和冬残奥会官方自动语音转换与翻译独家供

应商应商，，科大讯飞围绕实现科大讯飞围绕实现““沟通无障碍沟通无障碍”，”，在北在北

京京、、张家口赛区提供了翻译机张家口赛区提供了翻译机、、穿戴式翻译耳穿戴式翻译耳

机等产品机等产品，，为参加奥运会的人员提供语音识为参加奥运会的人员提供语音识

别别、、机器翻译等服务机器翻译等服务。。

““奥运精神是更高奥运精神是更高、、更快更快、、更强更强、、更团结更团结，，

科大讯飞希望用科技力量让世界更美好科大讯飞希望用科技力量让世界更美好。。在在

冬奥赛场上冬奥赛场上，，我们将通过技术实现沟通无障我们将通过技术实现沟通无障

碍碍。”。”科大讯飞高级副总裁杜兰说科大讯飞高级副总裁杜兰说。。

提供智能化服务提供智能化服务

做好面向全球的跨语言服务做好面向全球的跨语言服务、、多语种信多语种信

息发布和传播息发布和传播，，是办好冬奥会的基本保障之是办好冬奥会的基本保障之

一一。。科大讯飞董事长刘庆峰介绍科大讯飞董事长刘庆峰介绍，，凭借机器凭借机器

翻译和多语言语音转换技术翻译和多语言语音转换技术，，科大讯飞围绕科大讯飞围绕

““人和人之间沟通无障碍人和人之间沟通无障碍、、人和组织之间沟通人和组织之间沟通

无障碍无障碍、、人和赛事之间沟通无障碍人和赛事之间沟通无障碍””三大方三大方

向向，，加速应用场景落地加速应用场景落地。。

基于智能语音新一代人工智能开放创新基于智能语音新一代人工智能开放创新

平台平台，，科大讯飞研发定制了多语种智能语音科大讯飞研发定制了多语种智能语音

及语言服务平台及语言服务平台，，提供面向冬奥场景定制优提供面向冬奥场景定制优

化的语音识别化的语音识别、、语音合成语音合成、、机器翻译机器翻译、、自动问自动问

答等功能答等功能，，支持支持 6060 个语种语音合成个语种语音合成、、6969 个语个语

种语音识别种语音识别、、168168 个语种机器翻译和个语种机器翻译和 33 个语种个语种

交互理解交互理解。。

针对冬奥会特定的场景需求针对冬奥会特定的场景需求，，科大讯飞科大讯飞

构建了中英日俄法西构建了中英日俄法西 66 个语种的冬奥知识问个语种的冬奥知识问

答系统答系统，，知识范围包括冬奥常识知识范围包括冬奥常识、、项目信息和项目信息和

人物信息等人物信息等。。同时同时，，依托虚拟形象作为载体依托虚拟形象作为载体，，

融合手势融合手势、、视线等多模感知交互技术视线等多模感知交互技术，，实现人实现人

与机器与机器““同理共情同理共情”。“”。“听障人士听不见比赛结听障人士听不见比赛结

果果，，但可以看见屏幕上同步的多国字幕但可以看见屏幕上同步的多国字幕；；视障视障

人士看不见文字人士看不见文字，，但可以但可以‘‘听听’’得见文字得见文字。”。”刘刘

庆峰说庆峰说。。

科大讯飞打造的智能服务机器人平台也科大讯飞打造的智能服务机器人平台也

在首钢园应用落地在首钢园应用落地，，在语言翻译在语言翻译、、导航导航、、酒店酒店

入住入住、、赛事查询赛事查询、、旅游观光等环节旅游观光等环节，，为运动员为运动员、、

赛事服务人员提供智能化赛事服务人员提供智能化、、个性化服务个性化服务。。

应用多项新技术应用多项新技术

要实现冬奥场景下沟通无障碍并非易要实现冬奥场景下沟通无障碍并非易

事事，，要保证语种足够全要保证语种足够全、、翻译足够准翻译足够准、、反应足反应足

够快够快。。比如比如，，多语种语音语言技术涉及多语种语音语言技术涉及 6060 种种

语音识别语音识别、、合成合成、、翻译等相关技术的研发翻译等相关技术的研发，，一一

些小语种语言体系复杂些小语种语言体系复杂、、数据资源稀缺数据资源稀缺。。

对此对此，，科大讯飞联合中国科学技术大学科大讯飞联合中国科学技术大学

开展端到端建模开展端到端建模，，以及无监督以及无监督、、自监督训练技自监督训练技

术的研发工作术的研发工作。。在语音识别上在语音识别上，，提出了基于提出了基于

形态聚类的分组端到端统一建模技术形态聚类的分组端到端统一建模技术，，相比相比

基线独立建模平均错误率下降基线独立建模平均错误率下降 1414..1818%%；；在语在语

音合成上音合成上，，提出基于听感量化编码的多语种提出基于听感量化编码的多语种

统一建模和迁移学习方法统一建模和迁移学习方法，，实现多语种多话实现多语种多话

者端到端语音合成联合建模者端到端语音合成联合建模。。

““我们推出的双屏翻译机我们推出的双屏翻译机，，重点语种翻译重点语种翻译

准确率不低于准确率不低于 9595%%，，平均每句翻译响应时间平均每句翻译响应时间

不超过不超过 00..55 秒秒。”。”科大讯飞科大讯飞 AIAI 研究院副院长刘研究院副院长刘

俊华说俊华说。。

不少参赛运动员表示：“北京冬奥会提供

的双屏翻译机，让来自不同国家和地区的运

动员可以随时随地实现无障碍交流，翻译得

既准确又流畅，几乎没有出现卡顿情况。在

拉进彼此距离的同时，也为大家提

供充分沟通学习的机会。”

智 能 问 答 是 当 前 人 工 智智 能 问 答 是 当 前 人 工 智

能 领 域 研 究 的 热 点 方能 领 域 研 究 的 热 点 方

向向 ，，面 临 口 语 化面 临 口 语 化

歧义性歧义性、、意图意图

理解识别理解识别

准 确准 确

度度、、对知识内容覆盖度等问题对知识内容覆盖度等问题，，在多语种研发在多语种研发

过程中过程中，，由于语言人才不足由于语言人才不足，，在知识构建和语在知识构建和语

言现象分析方面更为困难言现象分析方面更为困难。。

据介绍据介绍，，科大讯飞采用系统组合方案科大讯飞采用系统组合方案，，提提

高通用技术水平高通用技术水平，，提出基于片段语义提取和提出基于片段语义提取和

查询图构造的语义理解方案查询图构造的语义理解方案，，减少对数据依减少对数据依

赖赖，，并利用多语种预训练模型和自有机器翻并利用多语种预训练模型和自有机器翻

译模型译模型，，实现实现 66 个语种间的数据对齐个语种间的数据对齐，，最终将最终将

66 个语种交互的成功率均提升到个语种交互的成功率均提升到 8585%%以上以上。。

为保障冬奥期间相关产品稳定性为保障冬奥期间相关产品稳定性，，科大科大

讯飞技术团队在产品上实现自动切换功能以讯飞技术团队在产品上实现自动切换功能以

应对突发情况应对突发情况，，并提供全天候服务应对措施并提供全天候服务应对措施。。

满足多语种需求满足多语种需求

““借助北京冬奥会这一契机借助北京冬奥会这一契机，，企企

业品牌影响力和品牌价值都得业品牌影响力和品牌价值都得

到大幅提升到大幅提升。”。”在刘庆峰看来在刘庆峰看来，，

冬奥会不仅是企业展示技冬奥会不仅是企业展示技

术的窗口术的窗口，，更是加速技更是加速技

术成熟的机遇期术成熟的机遇期。。

为 服 务 冬 奥为 服 务 冬 奥

会会，，科大讯飞拓展科大讯飞拓展

了多语种相关方向了多语种相关方向，，系统性研发了多语种的系统性研发了多语种的

语音识别语音识别、、语音合成语音合成、、机器翻译机器翻译、、图文识别等图文识别等

技术技术，，推动公司转型升级推动公司转型升级。。刘庆峰表示刘庆峰表示，，未未

来来，，他们将向全球提供他们将向全球提供 7070 个语种的语音交个语种的语音交

互互、、智能翻译能力智能翻译能力，，并形成整体解决方案并形成整体解决方案。。希希

望通过多语种语音语言核心技术创新和产业望通过多语种语音语言核心技术创新和产业

应用落地应用落地，，满足国家和市场对多语种翻译的满足国家和市场对多语种翻译的

需求需求，，让中国声音让中国声音、、中国故事传得更远中国故事传得更远。。

““冬奥会犹如最前沿科技应用的冬奥会犹如最前沿科技应用的‘‘试验试验

田田’，’，企业研发的新科技将在冬奥会后企业研发的新科技将在冬奥会后，，应用应用

到城市管理到城市管理、、智能制造等多个领域智能制造等多个领域。”。”刘俊华刘俊华

说说，，企业将进一步拓展海外市场企业将进一步拓展海外市场，，陆续推出海陆续推出海

外版本的讯飞翻译机外版本的讯飞翻译机、、录音笔等智能硬件录音笔等智能硬件。。

在北京在北京 20222022 年冬奥会开幕前年冬奥会开幕前，，

一组关于背包的照片在网络上火了一组关于背包的照片在网络上火了

起来起来——多位曾经报道过多位曾经报道过 20082008 年年

北京奥运会的记者北京奥运会的记者，，又背着当年的又背着当年的

媒体包媒体包，，回到了回到了““老家老家”。”。据报道据报道，，不不

少外国记者少外国记者表示表示，，每逢大型赛事报每逢大型赛事报

道道，，自己都会背着它自己都会背着它，，特别实用特别实用。。

如果说如果说，，20082008 年的背包更多体年的背包更多体

现的是中国制造的强大现的是中国制造的强大，，那么在北那么在北

京京 20222022 年冬奥会上年冬奥会上，，一个最显著的一个最显著的

变化是变化是，，中国品牌已经站在中国制中国品牌已经站在中国制

造的肩膀上造的肩膀上，，撑起撑起一片更大的天空一片更大的天空。。

比如比如，，安踏安踏。。作为北京冬奥会和作为北京冬奥会和

冬残奥会官方合作伙伴之一冬残奥会官方合作伙伴之一，，安踏出安踏出

品的品的““冠军龙服冠军龙服””除了在产品设计上除了在产品设计上

体现了大量中国元素外体现了大量中国元素外，，该产品最为该产品最为

人津津乐道的就是植入了自主研发人津津乐道的就是植入了自主研发

的的““炽热科技炽热科技”，”，让人能够长时间待在让人能够长时间待在

零下零下2020摄氏度的低温天气中摄氏度的低温天气中。。

类似的一幕还发生在匹克身类似的一幕还发生在匹克身

上上。。在本届冬奥会上在本届冬奥会上，，有几支代表有几支代表

团 身 着 这 家 中 国 品 牌 的 服 装 亮团 身 着 这 家 中 国 品 牌 的 服 装 亮

相相，，非常吸人眼球非常吸人眼球。。自自 20082008 年启动年启动

““奥运发展计划奥运发展计划””以来以来，，匹克已先后匹克已先后

支持了支持了 2020 余支国际代表团亮相夏余支国际代表团亮相夏

奥会和冬奥会奥会和冬奥会，，其其产品产品进入进入 110110 多多

个国家和地区的市场个国家和地区的市场。。

从从 20082008 年到年到 20222022 年年，，从从““撞包撞包””

到到““撞衫撞衫”，”，我们清晰地看到了中国我们清晰地看到了中国

制造从品质到品牌的跃升制造从品质到品牌的跃升。。正在崛正在崛

起的中国品牌起的中国品牌，，已经不再仅仅是产已经不再仅仅是产

品的供给者品的供给者，，而且还是技术的探路者而且还是技术的探路者、、趋势的引领者趋势的引领者，，甚至是甚至是

需求的创造者需求的创造者。。它们正在重新定义中国制造它们正在重新定义中国制造。。

我们我们看到看到，，在本土市场在本土市场，，国潮批量崛起国潮批量崛起、、老字号玩出老字号玩出““新新

花活花活”，”，在消费升级的语境下在消费升级的语境下，，更多既前沿又时尚的中国品更多既前沿又时尚的中国品

牌正在发光牌正在发光；；在海外市场在海外市场，，中国品牌正在悄然改变全球消费中国品牌正在悄然改变全球消费

者对中国制造的刻板印象者对中国制造的刻板印象，，其影响力其影响力、、竞争力全面提升竞争力全面提升。。

近年来近年来，，随着随着““一带一路一带一路””建设深入推进建设深入推进，，新冠肺炎疫情新冠肺炎疫情

影响下全球产业链价值链变化影响下全球产业链价值链变化，，加上此次北京冬奥会的助加上此次北京冬奥会的助

力力，，中国品牌以令人惊叹的速度与能量站到了世界舞台的中国品牌以令人惊叹的速度与能量站到了世界舞台的

聚光灯下聚光灯下。。

本届冬奥会本届冬奥会，，除除 1313 家奥林匹克全球合作伙伴外家奥林匹克全球合作伙伴外，，还签还签

约了约了 1111 家官方合作伙伴家官方合作伙伴、、1111 家官方赞助商家官方赞助商、、1010 家官方独家家官方独家

供应商和供应商和 1313 家官方供应商家官方供应商，，涉及食品餐饮涉及食品餐饮、、体育设备体育设备、、

石油化工石油化工、、网络安全网络安全、、软件服务等多个领域软件服务等多个领域。。对于对于

征战在赛场上的中国品牌来说征战在赛场上的中国品牌来说，，冬奥会这样的冬奥会这样的

顶级赛事顶级赛事，，不仅是各国选手实力的比拼不仅是各国选手实力的比拼，，更更

是各国品牌价值的较量是各国品牌价值的较量。。比赛已经开比赛已经开

始始，，期待更多中国品牌站上领奖台期待更多中国品牌站上领奖台。。

可能很多人听到可能很多人听到““雪蜡车雪蜡车””三个字时三个字时，，并不知道并不知道

它是什么它是什么。。它体型庞大它体型庞大，，展开面积可达展开面积可达 9292..55 平方平方

米米，，是个名副其实的是个名副其实的““大块头大块头”；”；它它““本领高强本领高强”，”，车内车内

各种配套设施齐全各种配套设施齐全，，可实现可实现 55GG、、88KK 全媒体传输全媒体传输。。

在本届冬奥会上在本届冬奥会上，，我国首台具有完全自主知识我国首台具有完全自主知识

产权的雪蜡车亮相产权的雪蜡车亮相，，一举打破了该领域长期被国外一举打破了该领域长期被国外

垄断的局面垄断的局面。。

雪蜡车有什么用处雪蜡车有什么用处？“？“给雪板打蜡是冬奥会雪给雪板打蜡是冬奥会雪

上项目中不可或缺的环节上项目中不可或缺的环节。。打蜡对于雪板的维护打蜡对于雪板的维护，，

尤其是加快滑行速度十分重要尤其是加快滑行速度十分重要。。而雪蜡车而雪蜡车，，就是一就是一

个供打蜡师工作个供打蜡师工作、、休息休息，，甚至生活的地方甚至生活的地方。”。”山东省山东省

体育产业集团董事高爱东说体育产业集团董事高爱东说。。

在冰雪运动发达的国家在冰雪运动发达的国家，，基本都有自己的雪蜡基本都有自己的雪蜡

车车，，以保障运动员的比赛需求以保障运动员的比赛需求。。可以说可以说，，一辆雪蜡一辆雪蜡

车就好比一个赛时的车就好比一个赛时的““作战指挥部作战指挥部”，”，为运动员为运动员、、教教

练员练员、、打蜡师提供全方位服务和保障打蜡师提供全方位服务和保障。。

过去过去，，我国在雪蜡车领域一直处于空白我国在雪蜡车领域一直处于空白，，运动运动

员在参加比赛时员在参加比赛时，，大多使用组委会提供的临时打蜡大多使用组委会提供的临时打蜡

房房。。为了在北京冬奥会中为了在北京冬奥会中，，让我国运动员用上自己让我国运动员用上自己

的雪蜡车的雪蜡车，，山东省于山东省于 20202020 年年 1111 月月 66 日成立了雪蜡日成立了雪蜡

车联合攻关指挥部车联合攻关指挥部，，山东省体育产业集团会同国家山东省体育产业集团会同国家

体育总局冬季运动管理中心和山东省科技厅体育总局冬季运动管理中心和山东省科技厅、、泰山泰山

集团等相关部门集团等相关部门、、单位单位，，在指挥部的统一部署调度在指挥部的统一部署调度

下下，，开始了雪蜡车的研制和攻关任务开始了雪蜡车的研制和攻关任务。。

项目刚启动时项目刚启动时，，由于相关技术受国外严格保由于相关技术受国外严格保

密密，，加之新冠肺炎疫情影响加之新冠肺炎疫情影响，，我国研发人员无法见我国研发人员无法见

到实物到实物，，项目推进遇到极大挑战项目推进遇到极大挑战。。高爱东告诉记高爱东告诉记

者者，，山东省体育产业集团在大量收集雪蜡车的相关山东省体育产业集团在大量收集雪蜡车的相关

数据数据、、信息信息，，以及运动员以及运动员、、打蜡师的意见后打蜡师的意见后，，初步拟初步拟

定了设计方案定了设计方案，，并在摸索中持续推进并在摸索中持续推进。。

每一场比赛前每一场比赛前，，为运动员的雪板进行细致的打为运动员的雪板进行细致的打

蜡蜡，，是打蜡师在雪蜡车工作台上最重要的一项工是打蜡师在雪蜡车工作台上最重要的一项工

作作。。在研发过程中在研发过程中，，泰山集团积极对接国内高校和泰山集团积极对接国内高校和

科研机构科研机构，，共同研发雪板成型技术共同研发雪板成型技术、、雪板底部材料雪板底部材料、、

冰刀镀膜等关键技术冰刀镀膜等关键技术，，全面提升了雪板的技术含全面提升了雪板的技术含

量量。。同时同时，，开展了雪蜡在多种场景下不同形态的应开展了雪蜡在多种场景下不同形态的应

用研究用研究，，以切实提升我国在冬季运动及高端体育技以切实提升我国在冬季运动及高端体育技

术和体育装备领域的科技水平术和体育装备领域的科技水平。。

除雪蜡技术研发外除雪蜡技术研发外，，泰山集团还有针对性地泰山集团还有针对性地

为雪蜡车配备了多类国际领先的高端智能化设为雪蜡车配备了多类国际领先的高端智能化设

备备，，包括公共卫生防疫消杀一体机包括公共卫生防疫消杀一体机、、碳纤维山地碳纤维山地

自行车自行车、、划船滑雪训练器等划船滑雪训练器等。。通过智能体育器材通过智能体育器材

的配备的配备，，打造一体化打造一体化、、智能化智能化、、全场全场

景模式景模式。。

据介绍据介绍，，国内首台雪蜡车不仅拥有国内首台雪蜡车不仅拥有

完全自主知识产权完全自主知识产权，，还申报了包括还申报了包括 2121 项项

发明专利在内的发明专利在内的 8181 项专利项专利、、2424 项技术突项技术突

破破。。雪蜡车牵引车采用全球领先雪蜡车牵引车采用全球领先、、自主研自主研

发的中国重汽新黄河重卡发的中国重汽新黄河重卡，，动力系统来动力系统来

自潍柴氢燃料电池系统自潍柴氢燃料电池系统，，确保低温极寒确保低温极寒

条件下的车辆运行条件下的车辆运行。。

在历时在历时 1111 个月的研制之后个月的研制之后，，首台首台

雪 蜡 车 于雪 蜡 车 于 20212021 年年 1010 月月 2727 日 交 付 使日 交 付 使

用用。。同年同年 1111 月月 22 日日，，雪蜡车奔赴河北雪蜡车奔赴河北

崇礼崇礼、、上海等地上海等地，，开始了冬奥会前与开始了冬奥会前与

国家越野滑雪队共同训练国家越野滑雪队共同训练、、比赛的比赛的

磨合阶段磨合阶段。。如今如今，，国家越野滑雪国家越野滑雪

队走到哪里队走到哪里，，雪蜡车就跟到哪雪蜡车就跟到哪

里里。。从使用效果来看从使用效果来看，，国产雪国产雪

蜡车克服了恶劣天气蜡车克服了恶劣天气、、路途路途

遥远等问题遥远等问题，，为中国国家为中国国家

队提供了良好的保障队提供了良好的保障。。

下图下图 我国第一台具我国第一台具

有完全自主知识产权的雪有完全自主知识产权的雪

蜡车蜡车，，填补了中国在这个填补了中国在这个

项目上的空白项目上的空白。。

（（资料图片资料图片））


